

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes, 1'50 Ptas.  
En el extranjero, un semestre, 12'00  
Número suelto, 10 céntimos  
Número atrasado, 15

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

# LA OPINION

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 18 de Marzo de 1904.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirjase toda la correspondencia literaria al Director a la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos



## Las obras del Puerto

Los Sres. Lecuona, La Roche y C.<sup>as</sup>, contratistas de aquellas, han solicitado la rescisión del contrato, fundándola en la falta de pago por el Estado, de cantidades que les adeuda.

La gravedad de la noticia está equilibrada con la grave enfermedad que Santa Cruz de Tenerife padece. La parálisis aguda que sufre, invade todo su organismo, y los más poderosos reactivos no operan en su cuerpo efectos de movimiento. Permanece idiota y mudo, en el rincón de su indiferencia moral. De vez en cuando y si el dolor es hondo y mortifica, suele lanzar un pequeño gemido, un ¡ay! lastimero, portador más bien de un deseo de tranquilidad, que de una manifestación de agravio. No es la sombra de su pasado. No es siquiera *cola de ratón*.

Agoniza y muere con la calma estoica de un desgraciado, con la resignación estúpida de un esclavo.

Hace diez años que Santa Cruz de Tenerife viene cruzando un período mortal de pasividad, narcotizado por las predicaciones constantes de unión y paz, de concordia y calma. Su carácter indomable y terco, de fiera acorralada por la ruindad y el egoísmo, se ha convertido en mansedumbre de carnero. Ya no pide ni exige. Se contenta con lo que buena mente le dan.

Queremos recordar que el año 93 se planteó idéntico problema. El Estado no cumplía sus compromisos y los contratistas de las obras del puerto se vieron en la necesidad de pedir la rescisión. Pero entonces Santa Cruz de Tenerife era un pueblo y tenía representantes. Hoy es un feudo de León y Castillo y vasallos sus diputados.

En aquella fecha no se conocía aún la *panacea universal* de los Puertos francos rematados; el corazón tinerfeño estaba virgen de componendas y amaños y sus palpitaciones de protesta llegaron a los Centros oficiales, para imponer una solución que pusiera término a la amenaza, recabando del Estado el estricto cumplimiento de las obligaciones contraídas y evitar que los rematadores tuvieran motivos para faltar al deber que habían contraído.

¿Por qué el asunto varía hoy de aspecto? No lo sabemos y nos es necesario conocerlo.

La rescisión del contrato representa la desaparición completa de nuestro puerto y llena las aspiraciones del Sr. León y Castillo. Recuérdese, su oposición tenaz a la subasta, hágase memoria del patriotismo del General Antequera y dedúzcase el gozo que sentiría, si la petición de los contratistas prosperara.

Es incomprensible el frío que la noticia ha producido. Es absurdo suponer que ni el Alcalde, ni los presidentes de sociedades, ni nadie, pretendan pasar por alto cuestión de tan trascendentales y funestas consecuencias.

Las dificultades y tropiezos que se han ido amontonando para paralizar el desarrollo de nuestro

puerto, tendrán como finalidad fatalísima la rescisión que se busca. Santa Cruz de Tenerife no puede, ni debe consentirlo, si no quiere quedar reducida a la última expresión de pobreza y abandono.

Si la petición es viciosa deséchese en el acto. Si hay base sólida donde cimentarla, destruyase esa base. No toleremos por más tiempo, ó el capricho de unos cuantos, ó la incuria de nuestros gobiernos ó la sumisión de nuestros diputados ó la influencia de nuestros enemigos ó la vergüenza de nuestra incapacidad.

El dilema está claro y determinado. Si las obras se paralizan, jamás saldremos de las medianías de una población de tercer orden. Si aquellas se continúan y esa continuación adquiere rapidez, nos colocaremos al nivel de las grandes ciudades mercantiles é industriales. Creemos que la elección no es dudosa. Pensamos que todos se habrán penetrado de la situación. ¿Por qué tarda la protesta? ¿Por qué el Alcalde no ha convocado a sesión extraordinaria? ¿Por qué enmudece la prensa? ¿Por qué las sociedades no se apresuran a poner en juego sus recursos? ¿Por qué el pueblo de Santa Cruz no se une y manifiesta su disgusto y contrariedad?... Seguimos no entendiéndolo.

Tenemos razones poderosas para creer que las influencias del señor León y Castillo, han desplegado su actividad para retardar el pago de las cantidades que se le adeudan a los Sres. Lecuona, La Roche y C.<sup>as</sup>, pero esto no obsta para que nuestros juicios se pronuncien en contra de los rematadores.

Antes que acreedores del Estado, antes que comerciantes, son ó deben ser hijos de esta Capital. Bien comprendemos que sus intereses sufren perjuicios, pero bien entendemos también, que sufren más los intereses de este pueblo. Y si para ser patriotas de fé precisan los sacrificios, acéptense en buen hora, que la satisfacción del deber cumplido, alcanza un precio fabuloso: la consideración y el respeto de todos los conciudadanos.

Firmemente esperamos el ser atendidos en nuestras observaciones y de antemano contamos con la unión de todos los elementos tinerfeños, para impedir la consumación de tan grande é irreparable desgracia.

### Anuncios muy preferentes

A 15 CENTS. LÍNEA  
Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

**M. FERNÁNDEZ Y PADILLA,** Dentista Americano. Especialista en orificaciones y coronas dentales. Horas de oficina, de 8 á 11 y de 1 á 5. Teléfono 260. 3471-a

**EMPLREADO.** Se necesita uno de 18 á 25 años de edad para fines de Mayo del próximo año para Punta Arenas (Chile) que dé buenas referencias y con experiencias en venta al por mayor y detall en un almacén de tejidos. Para informes, dirigirse á Hamilton y C.<sup>as</sup>

**SE HACEN PLANCHAS DE ZINC** para marcar cajas de frutos con las iniciales que se deseen a precios económicos. Informarán en esta imprenta.

## UNA EJECUCIÓN EN CHINA

Treinta y seis decapitados — Procedimientos crueles. — Impasibilidad de los reos. — La emoción del verdugo.

He aquí el relato de una ejecución de pena capital en Celeste Imperio, hecha por un testigo de vista. Cuando se efectúa una ejecución en Pekín, el pueblo lo sabe muy anticipadamente por los periódicos; á ella acude una multitud considerable, para la cual es un espectáculo. El suplicio se ejecuta en una de las vías más frecuentadas de la ciudad. Móntanse al efecto tres barracas: una de ellas está destinada al Gran Consejo compuesto de los altos gendarmes; la otra es para los condenados, los cuales llegan temprano y son en número de 36 hombres y una mujer; la tercera que tiene un metro de ancho, sirve para las cuchillas que expone y guarda allí el verdugo. El mango de ellas es de madera esculpida representando animales simbólicos; la hoja tiene unos 60 centímetros de largo, 12 de ancho y uno de grueso en la parte no cortante.

Para comenzar las ceremonias del suplicio debe aguardarse la llegada del decreto imperial. Desde muy temprano se sitúa allí una multitud considerable, los mandarineros están ya reunidos y el decreto tarda siempre en llegar. El mensajero imperial, según los usos, no puede estimular á su caballo, el cual debe ir á voluntad suya al lugar del suplicio. Siempre llegará á tiempo para llevar la terrible sentencia, piensan los chinos.

Llegada, por fin, la orden, la calle está obstruida por los curiosos; gran número de soldados con látigos no tardan en abrir paso libre golpeando al público. Se prende á un chino pacífico paseante que, cual otros muchos, iba á presenciar las ejecuciones; se le encadena y lo atan á un poste colocado ante el tribunal. Todos los condenados desfilarán delante de él. Puesto que quiso ver aquello se le condena á hacerlo; pero, en cambio, después de la ejecución, deberá recibir 25 azotes en la espalda, ignoro por qué motivo; más, según parece, cada vez se procede así, debiendo ser el primero que viene á mano quien sirva de principal testigo de aquellas horribles ceremonias.

Los ayudantes del verdugo llevan magistrosamente las cuchillas al extremo de la calle, en cuyo punto se ejecutará el primer reo. Llega éste bien escoltado: con las manos atadas á la espalda, no podría escaparse; su andar es seguro, sus piernas no vacilan; llega á presencia de los verdugos; en su rostro no se pinta ningún género de emoción, su palidez es livida; sin embargo, su indiferencia, al parecer, es absoluta. El condenado se hinca de rodillas por sí solo; pásnle una cuerda que va de lo ancho de la boca al cogote: uno de los ayudantes tira de la cuerda, de suerte que la cabeza se mantenga baja á fin de desprenderla más fácilmente. El paciente no se resiste, dobla la cabeza siempre imperturbable y aún canta alguna vez.

Levanta la cuchilla el verdugo y la deja caer; pero, habiendo calculado mal el golpe, toca al arranque del hombro y el arma sólo penetra hasta la mitad del cuello. Continúa el verdugo segando mejor ó peor, arrancando un pedazo de hombro, mientras el ayudante tira de la cuerda, y llega por fin á desprender la cabeza. Una vez cortada, pásanla de modo que la vea bien el público y la presentan á los jueces. Luego la ponen junto al tronco. El verdugo limpia la cuchilla y aguarda al segundo condenado. Este parece hallarse más indiferente aún que el primero; al ver el cuerpo ensangrentado, se arroja sobre la sangre sin hacer ademán de retroceder. En esto, el verdugo acierta

de un golpe y al momento en que cae la cabeza, sale un grito ronco del paciente, y nada más. Siguen á éste otros condenados y el mismo grito aterrador se repite durante horas. El verdugo, más cínico aún que los mismos reos, limpia sin cesar la cuchilla, se enjuga la sangre que le cubre el rostro y coga las cabezas con tanta calma como si fuera un autómata. No se apresura ni da muestra de fatiga.

Sin embargo ejerce su tarea no sin alguna emoción disimulada. Si no mata al condenado á las dos veces de repetir la operación, puede, á su vez, ser castigado con pena de muerte.

Los chinos, espectadores insensibles, no parecen hallarse sorprendidos ante aquellas escenas, pues en realidad tienen la vida en muy poco.

Ejecutadas las decapitaciones, se pasa á estrangular. Tendido en el suelo el paciente, el verdugo le pasa al rededor del cuello un cordel y aprieta arrollándolo en un pedazo de madera hasta que la víctima se halla completamente estrangulada. Concluidas las operaciones, el mandarín paga al verdugo arrojándole el dinero al suelo á fin de no tocarle en la mano.

Tal es el espectáculo que vi, el cual es imposible que no inspire horror á la gente civilizada. Y lo dicho nada es, comparado con ciertas ejecuciones, pues hasta en mitad de la calle puede darse tortura; un amigo asegurarme haber visto despedazar á una mujer.

(De La Nature)

## LA ENSEÑANZA AGRÍCOLA

### DECRETOS

La *Gaceta* publica un real decreto del ministerio de Agricultura reglamentando el servicio agrónomo nacional. En él se organizan misiones agrícolas ó de enseñanza ambulante. Comprenderá el servicio de misiones agrónomas, las enseñanzas ambulantes que practiquen los ingenieros de sección, auxiliándose del material y efectos agrícolas más convenientes en cada caso al objeto de que se trate. Dichas misiones serán previamente autorizadas por la dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, y se referirán siempre á un cultivo ó industria agrícola determinado; teniendo por inmediata finalidad la resolución de una cuestión general que afecte al interés agrícola de una zona bien caracterizada de la provincia.

Además, las entidades agrícolas y las Asociaciones de agricultores podrán solicitar de los jefes regionales la realización de una misión agrónoma, cuyo objeto quedará á la libre iniciativa de los solicitantes, siempre que se relacione con los problemas agrícolas de la zona.

Los ingenieros jefes de región y los de secciones procederán inmediatamente á estudiar, de acuerdo con las autoridades militares de las provincias, los medios más prácticos para que se implante la enseñanza agrícola en los cuarteles, remitiendo á la dirección general, en un plazo breve, las bases aprobadas, de conformidad á este objeto, así como los programas de las enseñanzas factibles.

Para la redacción de los anteriores documentos, los ingenieros tendrán en cuenta el eminente carácter práctico que esta enseñanza ha de tener y la necesidad de instruir al soldado, apelando á un sistema múltiple de visitas á los Museos y establecimientos agrícolas oficiales, á la vez que se les facilite libros, cartillas, carteles, catálogos, y demás medios gráficos y pedagógicos propios al fin que se persigue de acuerdo con su actual instrucción. Igualmente han de tener en cuenta carácter comparativo agrícola regional al redactarse los programas de enseñanza, á fin de facilitar el intercambio de ideas.

Por otro decreto se establece desde 1.º del próximo Octubre la enseñanza teórica práctica de obreros en las Granjas, Institutos y demás establecimientos agrícolas oficiales.

Independientemente de grupo de diez que constituirá el internado de ca-

da establecimiento, podrán asistir á clases teóricas y operaciones prácticas los obreros que así lo soliciten.

Los internos percibirán como retribución 547'50 pesetas anuales. De ellas, una peseta diaria se dedicará á manutención y demás asistencia, 25 céntimos diarios quedarán depositadas en la caja de la Granja para entregar al alumno al terminar su enseñanza, y 25 céntimos diarios se les entregará en metálico por quincenas vencidas.

La jornada para estos obreros no excederá de nueve horas.

Al terminar la enseñanza se les expedirá un certificado de aptitud, y á los clasificados con los números 1 y 2, 500 pesetas y 250 de premio, además de sus ahorros, si proceden de un eslabamiento benéfico.

## HUÉSPEDES ILUSTRES

En este momento, las 10 de la mañana, acaba de fondear en puerto el vapor alemán *Eleonore Woermann*, conduciendo á S. S. A. A. los duques de Meklemburgo, que, como anunciamos, vienen á esta Isla con el propósito de permanecer en ella una corta temporada.

A bordo pasaron á cumplimentar á los ilustres viajeros los Sres. Gobernador civil, Alcalde accidental y Cónsul de Alemania, y en el muelle, en la explanada alta, esperaba, para conducir á S. S. A. A. los duques, el coche de la Capitanía General.

Los duques de Meklemburgo se proponen residir en el Hotel *Taoro*, en la Orotava. Encantados de las excelencias de nuestro clima en esta época del año en que los rigores del frío se dejan sentir en toda Europa y con los recuerdos gratísimos de los bellos panoramas del precioso Valle de la Orotava, vienen por segunda vez á visitarnos.

Enviamos á los ilustres viajeros nuestro respetuoso saludo de bienvenida y deseamos vivamente que su permanencia entre nosotros les sea lo más agradable posible.

## La guerra ruso-japonesa

### Impresiones

Preciso es aislarse de la influencia que Francia y Rusia, por un lado, y el Japón, Inglaterra y los Estados Unidos por otro, tratan de ejercer en la opinión de Europa, como si con ello pudieran dar solución, á medida de sus deseos, al problema planteado en los mares de la China.

La península de Corea, cuyo dominio ha venido á ser el motivo de la actual guerra, puede considerarse como completamente invadida por los japoneses.

No puede precisarse el número de japoneses que hasta el presente hayan desembarcado, pero cualquiera que sea, es seguro que se hallan establecidos en las proximidades del Yalu, poseionados de la capital, y que trabajan con energía y grandes elementos para establecer ó mejorar las comunicaciones entre ambos puntos.

En los principales puntos del Sur de su Imperio están concentrando fuerzas, cuyo número, sumado al que ya se halla en Corea, se hace subir á 300.000 hombres.

La Marina japonesa, dividida en dos escuadras para atender á la custodia de la costa occidental del Japón y al dominio de las aguas que limitan el Oeste de Corea, ha logrado hasta ahora evitar el ataque de la escuadra rusa de Wladivostock y batir á la de Port-Arthur, obligándola á estar encerrada en dicho puerto y al abrigo de sus fuertes. Con esto y con la destrucción completa de los dos buques rusos que había en Chemulpo, ha podido ejecutar sin ninguna dificultad, el desembarco de fuerzas en las costas de Corea.

Y como pudiera causar extrañeza que, para hacer esta operación, haya elegido el Japón la costa de Corea más alejada de la suya y más próxima á la que pertenece á los

rusos, bueno será recordar que la gran cordillera de montañas que forma como la base del esqueleto de dicha península, está tan próxima al mar y es tan abrupta, que casi imposibilita en absoluto la comunicación con la capital y con el resto del imperio.

Veamos, aunque con meros detalles, cuál es la situación de los rusos.

Sorprendidos por el ataque á Port-Arthur, bastante hicieron con poder resistirlo y obligar á la escuadra japonesa, con los fuegos de la plaza sobre todo, á retirarse.

Alexeieff, nombrado general en jefe de todas las fuerzas rusas, marítimas y terrestres (para que la acción de ambas pueda resultar acorde y oportuna), tan pronto como ha organizado la defensa de dicha plaza, se ha trasladado á Kharbin, estación de empalme con el Transiberiano, del ferrocarril de Port-Arthur, y allá estará recibiendo y distribuyendo convenientemente las tropas y recursos de todas clases que de Rusia vayan llegando.

Con ellos irá formando la correspondiente base de operaciones en las proximidades del Yalú, para poder iniciar la invasión de Corea, atacando á los japoneses, ó resistir el ataque que de éstos pudiesen venir y evitar que por tierra pudiesen intentar el de Port-Arthur; operación que, por ahora, no consideramos probable.

No creemos que mientras la llegada de escuadra de auxilio ruso no pueda imprimir nueva fase á las operaciones marítimas, se haga por una ni por otra parte nada agresivo, porque, si dada la situación de las fuerzas japonesas, necesitan no pocos días para llegar á establecerse en Corea en condiciones de resistir, cuando menos, el rudo ataque que Rusia ha de realizar; los rusos, cuyo ejército disponible se hace subir á 400.000 hombres, y que se hallan á inmensa distancia de su capital, han de necesitar más tiempo para considerarse en condiciones de iniciar el movimiento de avance.

Unase á esto las grandes dificultades que han de crear temperaturas inferiores á cero en no pocos grados, y podrán hallarse motivos sobrados que justifiquen la aparente suspensión de hostilidades.

Las potencias, como decíamos, han respondido á la proposición americana, relativa á garantizar la neutralidad y la integridad de China. Las contestaciones, por lo general, son reservadas.

El mismo Gabinete de Washington se niega á la discusión, porque esto, según dice Mr. Hay, sería arriesgarse á destruir el acuerdo actual: cualquiera de las potencias pudiera proponer algo que represente la mansana de la discordia.

La política americana parece haber conseguido lo que deseaba; marcar su presencia en primera fila, y asegurada su intervención, esperar los acontecimientos. No será inútil recordar otras manifestaciones singularmente significativas en el mismo sentido.

A la legación americana se confiaron los intereses del Japón en San Petersburgo. El comandante de la estación yanqui en Chemulpo se negó á recoger los marinos rusos. Las protestas del Japón por los supuestos malos tratos de sus compatriotas en Manchuria, son apoyadas por los Estados Unidos.

Todos estos detalles, pequeños si se quiere, son los que á la larga han de complicar la situación, perturbando la paz universal.

### Galantería alemana

Anoche, en la Plaza de la Constitución, al terminar de ejecutar brillantemente la Banda Municipal, la 4.ª Marcha de las Antorchas, de Meyerbeer, fué ovacionada con nutridos y prolongados aplausos, y obsequiados el Director y músicos en el café de las Cuatro Naciones, por tres señores alemanes, cuyos nombres sentimos no conocer, que demostraron su entusiasmo con este acto de exquisita galantería.

Aplaudida fué también la fantasía de la ópera *Doña Juanita*, de Suppé, que cada noche que se oye agrada más.

En el concierto que el domingo de Pascua se celebrará en el teatro Principal, ejecutará la Banda Municipal, la hermosa *Suite* de Grieg, y la fantasía de *Mefistófeles*.

### Centro de Dependientes

Hemos recibido un ejemplar de la «Memoria», correspondiente al pasado año de 1903, leída por el Secretario de dicho Centro, nuestro amigo D. José Artengo Vidal.

Este modesta Sociedad, que tuvo

humildes orígenes y siempre ha carecido de pretensiones, cada día aumenta visiblemente en importancia. Los jóvenes dependientes que la forman no han decaído en entusiasmos, tienen hoy los mismos que la noche en que, congregados en modestísima habitación, llevaron á cabo la fundación del «Centro de Dependientes del Comercio y de la Industria».

La «Memoria», que en honor á la verdad está perfectamente redactada, obra, como ya hemos dicho, del Sr. Artengo, consigna datos elocuentísimos de la prosperidad del «Centro». Al terminar el año de 1903, el Activo ascendía á la suma de 10.037'02 pesetas, representado por el dinero existente en Caja, el importe del mobiliario, el valor de la Biblioteca y las acciones que del Empréstito municipal tienen adquiridas.

La Biblioteca no puede tener grandes proporciones. Su instalación es de época muy reciente. Débese, en primer término, á los generosos donativos de libros del comerciante Sr. Ortoll.

¿Qué más nos resta? Felicitar calorosamente al «Centro de Dependientes», y felicitar á su Junta Directiva por su acertadísima y honrada administración.

### Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 17—24

#### BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 74'90.

Acciones del Banco de España, á 474'00.

Amortizable 5 por 100, á 94'60.

#### CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 38'90 por 100 P.

#### Bolsa de París

Exterior Español 82'05 por 100.

Acciones ferrocarriles Norte España, 157'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), francos 276'00.

Madrid 18—0'10

Han continuado los festejos en Vigo, en honor de S. M. el Rey D. Alfonso.

El joven monarca invitó con un banquete á bordo del «Giralda» á las autoridades militares y civiles, á los senadores y diputados de la provincia y á muchas distinguidas personalidades de Vigo.

Terminado el banquete, el Rey desembarcó y en el muelle, donde había una multitud inmensa, fué recibido con aclamaciones y vitores.

D. Alfonso visitó los cuarteles revistando las tropas de la guarnición y, después, visitó asimismo varios edificios públicos.

Madrid 18—0'15

En Sevilla ha ocurrido un espantoso siniestro marítimo.

Se incendió el vapor mercante español «Santana».

El fuego empezó en las bodegas y en unos cuantos minutos se propagó á todo el buque.

Las pérdidas son de bastante consideración.

Ha fallecido en Londres el duque de Cambridge.

Romero Robledo ha participado á las minorías que las vacaciones parlamentarias durarán solamente durante las festividades de Semana Santa.

Hoy no ha ocurrido nada de interés en la sesión del Congreso. La política está en calma.

Madrid 18—0'30

Asegúrase, con referencia á telegramas de origen autorizado, que los japoneses amenazan bombardear á Ninchuang.

Hay pánico en la población.

Dícese también que los súbditos

ingleses y americanos residentes en Ninchuang, han solicitado permiso para ausentarse.

Muchos lo han hecho ya y otros se preparan con gran actividad para hacerlo.

Tomasetti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.

Londres 17.

Los precios para frutos de esas islas, son:

Bananas, de 6½ á 7½, de 8½ á 9½ y de 10½ á 11½.—Tomates, de 2½ á 3½.—Patatas, de 8½ á 9½ y de 11½ á 12½.

Cunha y C.ª

### Anuncios preferentes

A 10 CENTS. LÍNEA  
Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

#### Azufre superior

Marcas VEZIAN y LEÓN se vende en sacos de á quintal y de á medio, en los almacenes de C. Beautell á precios sin competencia. 3432-a

#### Eugenio Padilla é hijo

CIRUJANOS DENTISTAS  
San Felipe Nery 6, de 9 á 4 de la tarde y Flores número 6

SE VENDE una casa de planta baja en el barrio de Duggi, recién construida y en buenas condiciones. Darán razón: calle del Castillo, 41. 78-a

### UN PAILEBOT

en inmejorables condiciones, de rápida marcha y moderna construcción, con capacidad para unos mil quinientos quintales de carga, se vende. Se admiten proposiciones y dará razón, D. Sebastián dos Santos, Cruz Verde 17. 61 a

### SE VENDEN

dos casas de planta baja en el barrio de Duggi, calle del Progreso números 18 y 20, recién construida y en buenas condiciones. Darán razón en la calle de Polier número 10. 3473—10

### PURPURINAS

de varios colores, y á precios módicos, se venden en la imprenta de Molowny, San Francisco, 32.

### UN JAPONÉS "VOLADOR"

¡Lagarto! ¡Lagarto!  
Tengo yo por cosa segura que en la confección é hinchazón de telegramas, la inventiva—que es como si dijéramos la madre de todos los infundios—toma en ella parte principalísima y hace prodigios. No de otra suerte me explico que en ocasiones, algunos telegramas, resulten puramente obra de una imaginación fogosa. La imaginación, puesta al servicio de un buen criterio, dá á veces vida, colorido y realce á lo real, á la positivo; pero, en otra, crea cosas tan estupidas y ridículas que no pasan ni con el digestivo MOJARRIETA.

Acabo de leer—¡Lagarto! ¡Lagarto!—en una hoja que, con noticias y detalles de la guerra ruso-japonesa, todo esto dicho en un título muy pomposo, se publica aquí, como edición especial, una noticia telegráfica (?) que me ha dejado casi muerto.

¡Que cosa tan estupenda, santo Tomás! Relaciones tan absurdas no se leen ni en el folletín de *La Correspondencia de España*.

¡Lagarto! ¡Lagarto! ¡Lagarto!  
El deseo de dar muchas noticias acerca del conflicto entre moscovitas y japoneses, está proporcionando á los informantes esas «caídas» que llamamos «de latiguillo», «caldas» ó resbalones estúpidos que producen risa, mucha risa.

Y prepárese el curioso lector que el disparo es de á 24.

«Dícese que en el último combate de Port Arthur, los barcos japoneses rodearon al «Steregontely».

Hasta aquí nada inverosímil tiene la noticia; nada de particular tiene el «rodeo» hecho al buque ruso porque las japonesas gustan mucho del «coleo», pero ahora entra lo gordo.

«Un japonés logró saltar á bordo encontrándose con el comandante á quien asestó terrible puñalada; éste hizo un supremo esfuerzo para levantarse, una vez herido, sin lograrlo, dando entonces un puntapié al japonés el cual cayó al mar, ahogándose á los pocos momentos.»

¡Recórcholis, monumental puntapié!

Tentado estoy de no hacer comentarios porque el mismo telegrama (¡) se comenta solo; pero, como sospecho que será el único tan fantasmagórico que leeré, allá van algunos con visos de *tomadura de crepe*.

«Un japonés logró saltar á bordo. ¿Cómo? ¿De qué manera? ¡Volando!, exclamará el lector. Eso mismo he pensado yo, pues no dice la noticia, mejor dicho el «embuchado», que hubo abordaje. Pero demos por bueno que el intrépido japonés por arte de magia ó de encantamiento, saltó á bordo del buque ruso, «encontrándose con el comandante á quien asestó terrible puñalada en la cabeza.»

¡Esta si que es de órdago, compadre! ¿Cómo es posible suponer y mucho menos admitir como cierto que el japonés de autos lograra, sin que antes le rompieran su *humanidad* á hachazos, llegar hasta el comandante y asestarle una puñalada en la cabeza? Y la tripulación de aquel buque, ¿era muda?

Y admitir como lógico que el japonés «voló» hacia el buque ruso, con unas alas de cera, habrá que convenir que los rusos se lo hubieran birlado á su comandante, también al vuelo.

¡Oh, poder de la inventiva, á lo que te atreves; á hacer volar á un japonés!

«Este—el comandante, que aún vive—hizo un supremo esfuerzo—¡pobrecito, cuantas fatigas pasó!—para levantarse, una vez herido—ya le tenemos agonizando—sin lograrlo,—¡que había de lograrlo si estaba mortalmente herido!—dando entonces un puntapié—¡camarera, vaya un arranque; ni por peneñas!—al marino japonés el cual cayó al mar—gritando: me han robado, verdad?—ahogándose á los pocos momentos.»

Rogad por el eterno descanso de los adversarios.

#### R. I. P.

Los herederos de ambos difuntos, suplican encarecidamente á sus numerosos amigos les presten cuatro riales para la misa de Requiem.

La edición especial puede, si quiere, que á ello no me opongo, seguir publicando «noticias detalladas de la guerra»; puede si le place, dar cuenta de combates imaginarios como los que D. Quijote sostuvo contra los molinos de viento; no me opongo á que pierdan en ellos los rusos ó los japoneses por más que sentiría fueran los segundos los mutilados porque yo soy japonés; pero, por Dios, Señor, tenga V. en cuenta que el último bobo se fué ya *pa' Caracas* en uno de los buques de la *Veloce, navigazione italiana á vapore*.

Fray Gerundio.

### SECCION DE NOTICIAS

Mucho nos impresionó la noticia, hace días, de que nuestro respetable amigo el virtuoso y antiguo Cura Párroco de la Villa de Icod, D. Basilio Delgado, presentaba síntomas de enajenación mental; pero ayer nuestra pena fué muy profunda cuando supimos que había fallecido.

Era D. Basilio virtuosísimo en su ministerio y se había captado las simpatías de todo el pueblo que lo admiraba y lo respetaba, pero además poseía en sumo grado otra cualidad que vá siendo rara en el día, era insigne patriota que se apenaba y afligía cuando la patria chocaba, la Isla de Tenerife, sufría algún atropello, algún despojo. Bastantes veces colaboró en *LA OPINION* y en todos sus escritos se reflejaba el amor inmensamente grande que á Tenerife tenía.

¿Qué mayor epitafio que este? Descanse en paz el querido amigo y enviemos á su familia nuestro más sentido pésame.

También en la Ciudad de La Laguna ha dejado de existir, casi repentinamente, el apreciable Sr. Don Germán Cabrera y Diaz, sobrino de nuestro distinguido amigo el Arcipreste de este distrito, Sr. D. Epifanio Diaz Saavedra, á quien, lo mismo que á los demás parientes del finado, y en particular á su hermano D. Isaac, acompañamos en su sentimiento.

Ayer mañana, en el momento en que iba á embarcarse para la Gomera un individuo llamado Juan Silverio Ullero fué capturado por una pareja de la Guardia civil. Dicho individuo es el autor de un robo de dinero efectuado en el Hotel *Victoria* y su captura se debe á las oportunas instrucciones del dignísimo Teniente Coronel primer jefe de esta Comandancia, Sr. Codino.

En las aceras del puente del Cabo se están colocando baldosas nuevas.

Ya se han recibido en la droguería de Espinosa (plaza de la Constitución esquina á la calle del Castillo) las Pastillas del doctor Richards que infaliblemente curan la *Dispepsia* y otras enfermedades del estómago é intestinos.

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association.

Nuestro colega *La Patria* de la Orotava, en un suelto, asegura que le hemos retirado el cambio.

Profunda sorpresa nos causó la afirmación del colega, por que ni hemos tenido motivo alguno para ello, ni un solo día hemos dejado de remitirle *LA OPINION*.

Con mucho gusto lo consignamos así, á la vez que nos es grato manifestarle que hemos tomado nuestras medidas para que desde hoy reciba el cambio con la regularidad acostumbrada.

Dolores de cabeza.—Desaparecen en pocos minutos por violentos que sean con la *Cefalina Rosello*. Frasco, diez reales.—Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Los Sres. Groizard y conde de Romanones se proponían presentar en el Congreso la siguiente enmienda á la ley de reclutamiento: «A los soldados que al ingresar en filas no demuestran tener la instrucción primaria, se les obligará á adquirirla en las Escuelas regimientales. No podrán otorgárselas licencias ilimitadas ni pasar á la tercera categoría los reclutas que no demuestran aquel grado de instrucción.»

Al frente de cada Escuela regimiental habrá un oficial encargado de ella, un maestro con la categoría de sargento y dos auxiliares con la de cabos. Tanto el maestro como los auxiliares deberán tener título profesional.

Además de la enseñanza primaria, durante el tiempo que permanezca el soldado en filas deberá recibir aquella cultura general necesaria, á cuyo efecto se celebrarán semanalmente conferencias sobre historia patria, higiene y moral, que estarán á cargo del oficial encargado de la Escuela ó otro designado al efecto, del médico y del capellán del regimiento.

El Gobierno dispondrá además que por ingenieros agrónomos afectos al servicio de las provincias, se den en los cuarteles conferencias prácticas para la difusión de los conocimientos agronómicos y de los más notables adelantos en la materia.

Afecta á cada regimiento habrá una biblioteca popular. Dicha enmienda será reproducida en el Senado.

### EL ETERNO TIMO

El súbdito alemán, Mr. Flick, de 45 años de edad, y natural de Sandan (Rheinfald), ha sido víctima del timo del entierro, más los gastos consiguientes al viaje de su país, España.

Mr. Adam recibió hace dos meses una carta participándole que un banquero español, llamado Cándido Suárez, se vió precisado á huir á Canarias con dos millones de pesetas y á abandonar en la estación de Barcelona un baúl que contenía 800.000 francos en papel y 400.000 en alhejas.

En la carta proponían al alemán que viniera á España á entregar 6.000 marcos oro, cediéndole en cambio la tercera parte de los valores encerrados en el baúl, y como el negocio le pareció de perlas, emprendió el viaje, decidido á realizarlo.

Ayer llegó á Madrid, acompañado de su sobrino, Mr. Christof Kuecht, dirigiéndose á la calle de Peligros, núm. 3, donde le esperaba el firmante de la carta, Marcos Lara.

Este lo condujo al hotel *Victoria*, encargándole que se avistara con Justo Paz, vigilante de la cárcel, según él le dijo, y con tal fin los llevó al café de Quevedo, en donde se verificó la entrevista, almorzando todos juntos.

En el momento en que iba á embarcarse para la Gomera un individuo llamado Juan Silverio Ullero fué capturado por una pareja de la Guardia civil. Dicho individuo es el autor de un robo de dinero efectuado en el Hotel *Victoria* y su captura se debe á las oportunas instrucciones del dignísimo Teniente Coronel primer jefe de esta Comandancia, Sr. Codino.

En las aceras del puente del Cabo se están colocando baldosas nuevas.

Ya se han recibido en la droguería de Espinosa (plaza de la Constitución esquina á la calle del Castillo) las Pastillas del doctor Richards que infaliblemente curan la *Dispepsia* y otras enfermedades del estómago é intestinos.

Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association.

Nuestro colega *La Patria* de la Orotava, en un suelto, asegura que le hemos retirado el cambio.

Profunda sorpresa nos causó la afirmación del colega, por que ni hemos tenido motivo alguno para ello, ni un solo día hemos dejado de remitirle *LA OPINION*.

Con mucho gusto lo consignamos así, á la vez que nos es grato manifestarle que hemos tomado nuestras medidas para que desde hoy reciba el cambio con la regularidad acostumbrada.



# La Aseguradora Española

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS A PRIMA FIJA  
 Capital social 5.000,000 de pesetas  
**DOMICILIO: SANTA CRUZ DE TENERIFE**  
 Esta compañía Asegura en condiciones y a primas módicas en las Secciones de Incendios y marítimas. Para informes y mayores datos, dirigirse por carta a la Dirección General, apartado de Correos número 49, personalmente a la misma Dirección en su nuevo local social, CASTILLO, 93.

**VINOS FINOS PARA MESA**  
 TINTOS Y BLANCOS  
**MARTINEZ LACUESTA**  
**HARO-RIOJA**  
 Se sirven en barricas y en botellas. Precio a bordo Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**  
 El que presente CAPSULAS de SANDALO...  
 Padid Sandalo Piza.—De comercio de limitaciones.

**HARINA**  
**MASTADA**  
**de NESTLE**  
 para **Niños y Ancianos.**  
 Contiene la Leche pura de Suiza.  
 Agente en Tenerife, D. Carlos Richardson.

Los legítimos chocolates de los RR. PP. Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.  
 Las personas que desean tomar un excelente chocolate, deben probarlos.  
 Véndense a 2, 3, 50 y 3 pesetas.  
 Exíjase el nombre Benedictinos y las escenas de la Orden en las etiquetas.

**Elixir Estomacal** de Saix de Carlos, farmacéutico y médico. Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos. Diez años de éxitos. De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del estómago ó intestinos, el único que positivamente cura, es nuestro ELIXIR ESTOMACAL, hace desaparecer en pocos días el dolor del estómago, acedia, vómitos, inapetencia, arrears, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarros intestinales, favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, á los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de 25 años de sufrimientos y sin haber encontrado alivio con ninguno de los específicos que se conocen, pues son la mayor parte calmantes y los mejores solo producen algún efecto mientras se usan. Es además, efecto seguro contra el mareo, tomando una cucharadilla de las de café momentos antes de embarcarse y después de estar á bordo repetir la dosis cada vez que se sientan náuseas. Depositario para las islas Canarias, Farmacia de Serra.

## ANUNCIO A LOS COMERCIANTES E INDUSTRIALES ESPAÑOLES

Se les hace presente que constituyen una garantía para el comercio los que tienen aseguradas sus pérdidas por quiebras, suspensiones é insolvencias en la sociedad **La Unión Mercantil Española**, domiciliada en Barcelona y que á todos interesa estar clasificados en la misma, así como servirse de su información comercial. Se suplica á la vez remitan á dicha Sociedad cuantos datos tengan de malos pagadores.

**MAQUINA PARA ESCRIBIR** «Hammond», la más sencilla, más práctica y más duradera de todas las fabricadas hasta el día. Pídanse catálogos, precios y demás informes á los Sres. Elder Dempster y C.ª, Marina, 11. Unicos agentes para su venta en esta Provincia. 3.467-a

**PURPURINAS** de varios colores y á precios módicos, se venden en esta imprenta, San Francisco 32.

**Tomás Alós**  
 se ofrece al público para dar clases de solfeo, piano, instrumentos de cuerda, madera y metal, en su casa calle de Consolación número 68, ó á domicilio. Precios módicos. Se copia música. (pa)

**Teja vieja**  
 del país, se vende una partida. Informarán en esta imprenta, calle de San Francisco 32. (a)

**Compañía Transatlántica**  
 Para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón y la Guayra, saldrá el día 18 el vapor

**León XIII**  
 Para Santa Cruz de la Palma saldrá el día 28 el vapor  
**Manuel L. Villaverde**

Para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá el 1.º de Abril el vapor  
**Manuel L. Villaverde**  
 Admiten carga y pasajeros. Agentes.  
 Viuda é hijos de Juan La-Roche.  
 NOTA.—La carga y pasaje para el Villaverde, deben estar despachados el 30 de Marzo á las 4 tarde.

**HAMILTON & C.º**  
 SANTA CRUZ  
 Steamers sailing from Tenerife

COMPANY	STEAMERS	DATE	DESTINATION
Unión Castle Line	Arundel Castle	20 Mzo.	London
Shaw Savill & Albion C.º Ld.	Rangatira Pakeha		London
The Wite Star Line			
New Zealand Shipping C.º Ld.	Wakatane Paparoa Tongariro	22 > 31 >	London > New Zealand
George Thompson C.º	Moravian	22 >	London
J. T. Rennie Son & C.º	Inkonka Inkosi Ingeli	24 >	London > Natal
Woermann Linie	Carl Woermann Paul Woermann	19 > 23 >	Hamburgo > West Coast of Africa
Hamburg S. American S. S. C.º	Ghahyba Cap Frio Asunción	26 > 29 > 28 >	Brazil and River Plate > Hamburgo
Kosmos S. S. C.º	Edfu Osiris		Hamburgo > West Coast of South America, to San Francisco

**Godyear Line of Steamers**  
 Servicio rápido y fijo de vapores fruteros entre Canarias y Londres.  
**PARA LONDRES**  
 el magnífico vapor **Frutera**  
 saldrá fijamente el día 18 de Marzo y admite toda la carga que se presente.  
 Agentes, The Tenerife Fruit Agency, Marina 31.

**The Union-Castle Mail Steamship Company Ltd.**  
 Donald, Currie y C.º—Managers  
**PARA LONDRES**  
 El magnífico vapor **Arundel Castle**  
 saldrá fijamente el 21 de Marzo y admite carga.  
 (Freight Brokers) Agentes para carga The Tenerife Fruit Agency, J. G. Sanjuán-R. J. Calzadilla, Gerentes, Marina núm. 31.

NOTA.—Los vapores de esta Línea se anunciarán en lo futuro con la fecha fija de su llegada, agradeciendo á los señores exportadores den sus notas de embarque el día antes.  
 Llamamos la atención á los encargados de embarcaciones, que todas aquellas que conduzca frutos á bordo con menos de CUATRO hombres para su servicio, no se les permitirá hacer operaciones.  
**ISTAS PARA JORNALES**, se hallan de venta en esta imprenta

**Pinillos, Izquierdo y compañía**  
 Para Puerto Rico y la Habana el rápido vapor español **Miguel M. Pinillos**  
 saldrá el 18 de Marzo.  
 Admite carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.ª

**PARA CÁDIZ Y BARCELONA** el magnífico y rápido vapor **Martin Saenz**  
 deberá llegar á este puerto el 18 de Marzo.  
 Admite carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.ª

**SOCIETE GENERALE DE Transport Maritimes á Vapeur**  
 Para Marsella dirección saldrá el día 28 el vapor **France**  
 admitiendo carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.ª

**Chargeur Reunis**  
 Para Dakar, Conakry, Cap-Lopez, Gran Bassam, Cotonou, Libreville, Sette Cama, Mayumba, Loango, Banana, Boma, y Matadi el rápido vapor **Ville de Maceio**  
 saldrá de este puerto el día 20.  
 Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.  
 Para Montevideo y Buenos Aires el magnífico vapor **Amiral Duperré**  
 saldrá de este puerto el día 20 de Marzo, admitiendo carga y pasaje de tercera clase.  
 Agentes, HARDISSON FRENES

**Harina La Manilla A**  
**CLASE SUPERIOR**  
  
 Únicos exportadores para Canarias **African Association, Ltd. Liverpool.**  
 Pídense en los comercios más importantes de Sta. Cruz de Tenerife. 65-a Agente, M. B. Coll.

**Casiano Corona**  
 41, Castillo, 41  
 Esta casa acaba de recibir de París por el último vapor francés, los tan deseados dibujos porta-retratos y un variado surtido de relojes para señoras y caballeros y entre ellos la última novedad **El Pendulet Suisse**, pulcras, leontinas de todas clases, porta-fotografías, alfileres de corbata, leontinas para reloj de señora y otros muchos artículos concernientes al ramo, y le participa á toda su clientela y al público en general que pueden pasar por esta su casa en la inteligencia de que quedará satisfecho, tanto en económicos precios como en la calidad de sus artículos.  
**Relojería y Platería**  
 41, Castillo, 41 (a). 71-a

la derecha, y muy pronto llegaron los montañeses á la entrada de la garganta de Beigny.  
 —Monseñor—dijo entonces el capitán al cardenal,—aquí desafiamos toda persecución; sois libre, monseñor y vuestra escolta ós está esperando.  
 —Monseñor—dijo á su vez el cura Marquis,—permitidme esperar que no nos volveremos á ver jamás.  
 —¿Quién sabe!—murmuró Richelieu.  
 —Después de haber contestado con un movimiento de cabeza verdaderamente real á los respetuosos saludos del capitán Lacuzón, y del sacerdote, volvió atrás y se reunió á los cincuenta franceses que le esperaban.  
 —Viva el Condado!—exclamaron con voz unánime todos los montañeses, luego que perdieron de vista al ministro.  
 Después se pusieron rápidamente en marcha con dirección á las primeras mesetas del Jura.

### XXVII

Cuando los héroes, triunfantes en esta nueva retirada de los diez mil, hubieron llegado á las primeras mesetas del Jura, la orden de marcha sufrió algunas modificaciones, y los montañeses no se limitaron ya á formar tres pelotones distintos.  
 Los pelotones de la vanguardia y retaguardia se unieron y fueron á juntarse con el cuerpo principal, y Lacuzón, en vez de marchar el centro al lado del cura Marquis, tomó el frente de la columna en compañía de este último, de Pie-de-Hierro y Gerbas.  
 Entonces solamente fué cuando el capitán pudo referir

que no existía en su alma, que con el de buscar en ella el sueño.  
 Lacuzón, Pie-de-Hierro y Gerbas se colocaron en las tres salidas de la habitación, no queriendo confiar á otros la misión de velar por el ilustre prisionero.  
 Las tropas francesas habían obedecido religiosamente la orden transmitida por el marqués de Feuquieres, y este último, fiel á su promesa habia regresado al castillo.  
 El resto de la noche pasó en la tranquilidad más absoluta, y se hubiese dicho que el castillo de Bletterans no habia cambiado de jefe.  
 En fin, el día apareció.  
 El capitán se dirigió á las murallas, después de haber dejado á Marcha-á-tierra el cuidado momentáneo de velar en su lugar á la puerta del cardenal.  
 Los tres cuerpos del ejército enemigo iban acampados en la llanura, y cubrían por el Norte, el Sur y el Oeste un inmenso espacio de terreno.  
 Lacuzón echó una ejeada á su pequeña tropa reunida en medio de la explanada. Comparados con las fuerzas enemigas, los quinientos hombres eran una gota de agua en el mar.  
 Sonrió el capitán con una expresión indefinible, y un relámpago de orgullo brilló en su mirada.  
 Después volvió al castillo y llamó á la puerta de Richelieu. El cardenal estaba de pie, y hablaba muy tranquilo con el cura Marquis y con el señor de Feuquieres.  
 —Y bien—capitán preguntó,—¿que venis á anunciar nos?  
 —Monseñor—respondió Lacuzón,—ha llegado el momento de partir, y siento tener que deciros que es preciso que seáis nuestro escudo para la retirada.

## «Hombres débiles!»

Debilidad nerviosa y seminal  
**Cura positiva y permanente**  
 Los miembros contraídos y atrofiados se engrandecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro eficaz é inocente. Se garantiza el vigor sexual completo.)  
**El salvador**, aparato «vacío» desahogado, rrollador é higiénico del Profesor GERMAIN es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, dollars 5'00 ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso. Pídense nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco, bajo cubierta sencilla, por la **Royal Remedies Co., Depto. 390, Boston, Mass., E. U. de A.**

## VERNETTA Y C.ª

6, Castillo, 6  
 Este almacén de géneros y otros muchos artículos, se ha trasladado donde estuvo la joyería de Alexandre. Acabamos de recibir completo surtido de camisas de hierro inglesas desde las pequeñas para niños hasta el tamaño mayor en camisas. Sillas de Viena y americanas en diversos colores, desde 45 pesetas docena. Las hay para niños. Sin embargo de la gran alza en los algodones, esta casa continúa vendiendo casi á los mismos precios anteriores, por haber tenido contratos con las fábricas. Driles satinados en variadísimos dibujos y colores á 4 perras la vara. Percales finos á 3 perras la vara. Alfombras desde medio duro una y otros muchos géneros á verdadero precio barato. 456

Imp. de Félix S. Molowny